
ACTA  22ª    REUNIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO  

“ESTUDIO SOBRE EL MODELO DE FIESTAS DEL PILAR “

De la sesión celebrada el día dieciocho de julio de dos mil veintitrés, a las dieciocho horas en el
Salón de Plenos de la Casa Consistorial, en la modalidad de sesión presencial y telemática
mediante sistema zoom, con la asistencia de las siguientes personas: 

• Dª Sara Fernández Escuer, Consejera de Cultura, Educación y Turismo 

• Dª Mª Teresa Ibarz Aguelo, Coordinadora General del Área de Cultura, Educación y
Turismo 

• D. David Lozano Garbala, Director Gerente de la S.M. Zaragoza Cultural 

 Dª Eva Cerdán Diago.- Grupo Municipal Socialista PSOE

 Dª Paloma Espinosa Gabasa.- Grupo Municipal Popular PP

 D. Eduardo Vicente Lorente.- Grupo Municipal VOX

 D. Jesús Ignacio Domínguez Sanz.- Grupo Municipal Zaragoza en Común ZeC 

 Dª Julia Langa Andrés.- Unión Vecinal Cesaraugusta

 Dª Marta Valencia Betrán (Presidenta) y Dª Patricia Gascón Calvo.- CERMI Aragón 

 Dª Luísa Mullor Sarsa.- Federación de Asociaciones de Padres y Madres de Alumn@s
de la Escuela Pública de Aragón FAPAR 

 D. Francisco Castillo González.- Presidente de la Asociación Cultural Royo del Rabal y
Dª  Cristina  Checa  Zacalaín.-  Mayoral  del  Dance  del  Rabal,  monitora  de  Bailes
Tradicionales y de las aulas de Indumentaria Tradicional

 D. Raúl Gascón Calavia- Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza FABZ 

 D. Rafael Tejedor Bachiller.- A.VV. Tío Jorge-Arrabal

 Dª Beatriz Latorre Ruíz.- Federación Cristiana de Asociaciones de Padres y Madres de
Alumnos de Aragón FECAPARAGON

 D. Pedro Martínez Calvo.- Fundación Escuela y Despensa

 D. José Mª Marteles Gracia (Presidente).- Asociación de Cafés y Bares de Zaragoza 

 Dª  Noelia  Ruíz  (Presidenta)  y  D.  Sergio  Gómez  Plo  (Vicepresidente).-  Federación
INTERPEÑAS de Zaragoza

 D. Daniel Forniés Andrés (Gerente).- Confederación de Empresarios de la Pequeña y
Mediana Empresa CEPYME

 Dª Ana Notivoli Jiménez (Presidenta) y D. Manuel Sánchez Junquero.- Federación de
Casas Regionales y Provinciales de Aragón 

 D. Ramón Moraza Morales.- Presidente de la Asociación Celiaca Aragonesa ACA 

 D.  Francisco  Manuel  Ruíz  Albacar.-  Consejo  Aragonés  de  las  Personas  Mayores
COAPEMA

 D. Pablo Castillo Morales.- CC.OO. Aragón

 D. Javier Benito (Presidente).- Asociación Aragón en Vivo (asociación profesional de
salas de música en vivo) 



 D. David Acín Llera.- Oficina del Justicia de Aragón 

 Dª Paquita Urbano Palazón y D. Fernando Ortíz.- Coordinador Mesa Sectorial de la
Jota Aragonesa 

 D. Ismael Viejo Monge.- Plataforma de Afectados por el Ocio Nocturno

 Dª Mª Pilar Martínez López.- A.VV. Los Molinos Barrio de San Gregorio

 D. José Ángel Oliván García.- Unión de Consumidores de Aragón UCARAGON 

 D. Paco Montori, Dª Cristina Laborda y D. Toño Zarralanga.- Miembros de la Mesa de
Coordinación del Consejo Sectorial de Cultura: 

 D. Pablo Polo y Dª Esperanza Vázquez.- Asociación Influmen, de la Ofrenda Floral 

 Dª Carmen Blasco Alvarado.- Jefa de Programación S.M. Zaragoza Cultural 

 D. Raúl Ortega Tamayo.- Coordinador Técnico S.M. Zaragoza Cultural

 Dª  Sonia  Sin  Villanova.-  Jefe  Área  de  Comunicación  y  Patrocinio  S.M.  Zaragoza
Cultural 

 Dª Ana Rosa Gaspar Cabrero.- Jefa del Servicio de Igualdad 

 Dª Lidia  Biearge.-  Acción  Laboral  (empresa dinamizadora  del  Consejo  Sectorial  de
Cultura) 

La  Sra.  Consejera,  Dª.  Sara  Fernández  Escuer,  agradece  a  las  personas  asistentes  su
presencia, tanto a las que lo hacen de manera presencial como on-line. Asimismo, muestra su
agradecimiento por el esfuerzo que realizan todas las personas que forman parte de este grupo
de trabajo de las Fiestas del Pilar y especialmente a los trabajadores /as municipales.

A continuación, da comienzo la reunión dando lectura de los siguientes puntos del orden del
día.

 Punto único.- Propuestas Fiestas del Pilar 2023.

Explica la Sra.  Consejera de Cultura Educación y Turismo que los trabajos relativos a las
Fiestas  del  Pilar  de 2023 están  avanzados.  Con la  voluntad  de  ir  mejorando cada año  e
incorporar en la medida de lo posible las propuestas recibidas, informa de lo siguiente: 

Se continuará trabajando en la descentralización; Río y Juego continuará en el espacio de la
Expo, implementando mejoras en el espacio; el Parque de las Marionetas y la Barraca de las
Marionetas se mantienen en los espacios habituales; el espacio del Jardín de Invierno, que ha
funcionado muy bien en Música al Raso, se mantiene también, así como la estación del Norte,
siempre  con  horarios  compatibles  con  el  descanso  de  los  vecinos;  tomamos  nota  de  las
mejoras solicitadas para estos espacios en lo que a servicios se refiere; también las Food
Trucks se mantienen, cuyo contrato está en vigor; en la Plaza de los Sitios, estará el mercado
de  Artesanos  de  Aragón  y  los  Artesanos  Agroalimentarios;  además,  se  cuenta  con  otros
espacios para disciplinas artísticas tales como la danza, el circo y  el teatro de calle, que están
pendientes de confirmar.  Con respecto a la descentralización por barrios, tanto rurales (12)
como otros distritos urbanos (15), se está trabajando para que todos tengan programación (se
está en comunicación con Alcaldes de Barrio y los Presidentes de Distrito para convenir con
ellos  lo  mas  adecuado),  habrá  de  nuevo  programación  para  jóvenes  y  mayores  y  fuegos
artificiales.

En cuanto a la Plaza del  Pilar,  ya se han licitado los servicios necesarios,  se mantiene el
escenario en Fuente de la Hispanidad para jotas y folklore así como el escenario de Fuente de
Goya para las Radios y para el Folk. Se mantendrá la apuesta por la seguridad: el conteo ha



funcionado muy bien y las Fuerzas de Seguridad controlarán los accesos para impedir que se
supere el aforo. Asimismo, la Junta Local de Seguridad será informada de todas las actividades
que conforman las Fiestas del  Pilar.  Tendremos también Puntos Violeta,  el  año pasado ya
crecieron, así como han crecido también las Salas que se adhirieron al protocolo de actuación
para agresiones sexuales. Esperamos, por tanto, que tendremos más espacios preparados. 

Explicadas  las  líneas  principales  de  las  Fiestas  del  Pilar,  se  abre  turno  de  palabra  para
escuchar las propuestas de los comparecientes.

- Dª Ana Gaspar (Técnico Municipal, Jefa de Servicio de Igualdad): Informa que se vuelve a
impulsar  la campaña Zaragoza contra las agresiones sexistas,  ya consolidada. Planteamos
reforzar puntos violeta en horario y en espacios, una vez cerrada la programación. Se plantea
en Valdespartera, Espacio Zity, Plaza del Pilar, Jardín de Invierno, Espacio ZGames, San Pablo
y Arrabal, Estación del Norte y Food Trucks. Además, se amplían los horarios, siendo en total
de doscientas horas.  

- Dª Julia Langa (Unión Vecinal Cesaraugusta): Agradece la convocatoria y la información,
solicita que se tenga en cuenta a las personas mayores para la programación.

- Dª Carolina Andreu (Ibercaja): Agradece el trabajo realizado, y la convocatoria para participar
en este foro. Desde Ibercaja se muestra satisfacción por la descentralización de los actos y que
todo tipo de público tenga sus actividades. Destaca el apoyo de Ibercaja y su colaboración en
las Fiestas para que sean un éxito.

- Dª Marta Valencia y Patricia Gascón (CERMI Aragón): Agradecen la convocatoria y solicitan
que las reuniones en verano sean por la mañana. Les gustaría desde CERMI Aragón que las
reuniones se convoquen con más antelación. Insisten en seguir avanzando en la idea de unas
Fiestas cada vez más inclusivas, hay que tener la accesibilidad para todas las personas con
discapacidad, no solo la física, sino la intelectual y sensorial. Solemos decir que buscamos la
accesibilidad universal, la física, visual, auditiva y cognitiva. 

Les  gustaría  que  después  de  las  fiestas  se  puedan  valorar  para  realizar  mejoras.  Son
consumidores a todos los niveles en las Fiestas del Pilar, pero deben poder acceder a todas las
propuestas, hay espacios de participación con problemas, falta de señalización, transportes,
terreno, mostradores, barras, siguen habiendo muchas zonas a las que no es posible acceder.
Cualquier  ocupación  en  las  aceras  dificulta  la  movilidad  libre  para  las  personas  con
discapacidad.

- D. Francisco Castillo y Cristina Checa (A.C. Royo del Rabal y del Dance del Rabal): Gracias
por contar con nosotros y por hacer el encuentro de dances. Mencionan la colaboración con la
Ofrenda de Flores y Frutos y el Rosario de Cristal, también seguirán colaborando con la Casas
Regionales. Hacen una propuesta para organizar un festival folk, con buenas instalaciones y
buen sonido, para todos los grupos de la ciudad en colaboración con la escuela Xixena.

-  D.  Raúl  Gascón (FABZ):  Indica  que las  personas que trabajan no pueden asistir  a  esta
reunión por  la  mañana y solicita que se mantenga por  la  tarde.  No fue posible  realizar  la
Evaluación  Pilar  22.  Al  no  celebrarse  esta  reunión,  considera  necesario  comentar  algunas
cosas del Pilar 22. No es posible elevar las propuestas si no hay un a evaluación previa, hace
referencia a la actividad de los Drones, considera que hubo un problema con ese evento. Ante
la posibilidad de que esta actividad se repita debería organizarse mejor, teniendo en cuenta el
éxito y la gran afluencia de público. También solicitan que en el entorno de Espacio Zity se
mejore la  limpieza.  Tendría  que haber una mayor descentralización.  Sobre la  citada futura
reunión con los alcaldes rurales y los presidentes de las Juntas de Distrito, señalan que los
Alcaldes de barrio conocen bien las necesidades de los barrios, y ya se emplean para las
fiestas de los barrios los espacios convenientes, por lo que no hace falta preguntar. Sobre los
puntos violetas, solicitan que lo haya en la Estación del Norte y punto violeta permanente en la
Plaza  del  Pilar,  puesto  que  ahí  siempre  hay  eventos.  Sobre  la  Ofrenda  de  Flores,  ve



positivamente que desde la margen izquierda saliesen oferentes, y eso se debería recuperar.
Un acceso desde Macanaz o Puente de Piedra. El trasporte público debería reforzarse, sobre
todo en aquellos espacios donde se masifica la afluencia de público. Con respecto a los cortes
de autobuses, se debería hablar con las Juntas de Distrito para proponer ciertos cambios en los
recorridos de los desvíos, facilitando de esta forma el transporte de los vecinos. Nos alegramos
de que se mantenga el Espacio Folk, aunque debería tener espacio propio, no compartido con
otras actividades. Esperamos que se puedan hacer más reuniones para hacer un seguimiento
de las fiestas.

  - D. Rafael Tejedor (Asociación de Vecinos Tío Jorge Arrabal): Quiere poner en valor el
trabajo que se realiza desde el Servicio de Igualdad. Pide que se dé una mínima formación o
indicaciones a los feriantes de Valdespartera para que ellos conozcan cuál es el protocolo que
deben seguir en caso necesario. La mosca negra, si hay riesgo durante las Fiestas del Pilar,
debería combatirse con fumigación de espacios, para evitar que ese sea el recuerdo de un
turista que nos visita. Sobre la Carpa del Ternasco en Macanaz, pregunta si se considera que
sería bueno recuperarla. Sobre el folk también opina que es imprescindible y propone recuperar
otra  de  las  actividades,  el  festival  de  festivales,  explicando  todos  los  festivales  que  se
desarrollan en la ciudad, para presentar a los zaragozanos y visitantes todo lo que pasa en la
ciudad en todo el año. Informa que ha recibido una solicitud de la Comparsa de Cabezudos de
barrios, solicita que se puedan incorporar a la comparsa todos los cabezudos de los barrios.
Sobre el transporte sería necesario que se consultara a los barrios, los desvíos deberían ser
más razonables para evitar colapsos y la larga distancia de la paradas. Propone que los Drones
se  puedan  hacer  en  la  Romareda,  propone  el  espacio  Del  parque  del  Tío  Jorge  para  el
escenario folk, diversificar el ocio nocturno estaría bien. El espacio de Valdespartera es el único
espacio nocturno, deberíamos tener algún espacio más, aprovechando el espacio de la Expo
como segundo espacio alternativo para actividades musicales de las fiestas.

- Dª Beatriz Latorre (CECAPA ARAGÓN) Agradece la convocatoria e incide en que la campaña
que se está realizando para motivar el 00 alcohol en menores. Espera que continúe la campaña
en colegios e institutos y que tengamos puntos de información en toda la ciudad, agradeciendo
el esfuerzo por el trabajo de las Fiestas del Pilar.

- D. Pedro Martínez (Fundación Escuela y Despensa). Da las gracias por la convocatoria,
opina que los avances están siendo lentos pero buenos, es necesario mejorar el calendario de
estas reuniones incluida una reunión de evaluación. Propone como objetivo estratégico, tender
hacia un ocio de calidad, transformando unas Fiestas del Pilar en unas fiestas basadas en la
Educación,  la  Familia  y  la  Convivencia.  Tener  como  objetivo  para  las  fiestas  una  gran,
implicación  educativa  de  los  colegios  en  las  actividades  del  Pilar.  Propone  una
descentralización real con competencias para los propios distritos, deberían decidirse cosas en
los distritos, implicando a las Juntas. En el análisis de los espacios que se desarrollan, no se
tiene en cuenta la importancia de la convivencia,  vamos por buen camino en cuanto a las
campañas sobre  el  consumo de  alcohol  o  juego  y  la  igualdad.  Solicita  un  esfuerzo  en  la
ofrenda, propone ampliar el horario de 12 a 12 para mejorar la transcendencia internacional, no
debería tener únicamente dos entradas,  se debería llegar desde los barrios.  En las plazas
aboga por que se programe en la plaza de San Pablo, patrimonio de la humanidad, realizando
actividades especificas, para que la se conozca la plaza y que se conozca que es Patrimonio
de la Humanidad. Sobre el Rosario de Cristal opina que es otro gran espectáculo que hay que
potenciar a nivel internacional.

-  D.  José María  Marteles  (Asociación de  Empresarios  de Cafés y Bares).  Agradecer  la
invitación a la participación de la reunión. Está de acuerdo con la descentralización: desde el
Pilar a la Plaza Aragón y hasta el Ebro están todos los eventos, hay cosas que no se pueden
cambiar pero hay que descentralizar fuera del casco viejo, hay que potenciar los barrios y
descentralizar mas actividades, Zaragoza es muy grande y tiene muchos barrios. Solicita un
distintivo para los bares que tengan comida para celiacos, y que en la zona turística pueda
entrar el publico a los servicios de los bares gratis, por falta de baños públicos y, para ello, pide
un distintivo. 



-  Dª.  Noelia  Ruiz  y  Sergio  Gómez  (Interpeñas).  Agradecen  la  invitación  a  esta  reunión.
Reivindican un  espacio  para  descentralizar  el  Espacio  City  y  dar  a  los  peñistas su propio
espacio. Un único espacio es poco para la ciudad de Zaragoza, además el aforo es reducido y
se agotan las entradas, lo que hace que nuestros visitantes no puedan disfrutar de un espacio
de fiestas. Los eventos que las peñas organizan en sus locales durante las Fiestas del Pilar
solo tienen horario hasta las 12 de la noche, solicitan que se interceda con servicios públicos
para ampliar el horario.

D.  Daniel  Fornies  (CEPYME).  Le  gustaría  que  en  esta  reunión  las  propuestas  se  puedan
debatir,  para  poder  hacer  contrapropuestas.  Solicita  para  la  plaza  San  Francisco  juegos
artificiales.  A la  Plaza Salamero estaría  bien darle  un poco de vida para compensar  a  los
comerciantes de la zona. Sobre las afecciones del tráfico por motivo de las Fiestas del Pilar,
propone que se  comuniquen mejor las incidencias de tráfico.

- Dº Ana Notivoli (Federación de Casas Regionales). Informa que participan intensamente en
las Fiestas, especialmente en la Ofrenda de Frutos, muchas personas vienen a ver la ofrenda
desde fuera de la ciudad, les gustaría que el Cabildo les autorizara a entrar antes de las 12 a la
Basílica. Solicita que si continúa el cambio climático, y según las altas temperaturas del mes de
octubre,  igual  debería  considerarse  que  se  plantee  otro  recorrido  para  evitar  el  calor,  por
independencia no se pueden poner toldos. Les gustaría que la TV que solo esta en Cl. Alfonso
en la Ofrenda de Frutos,  esté también en D. Jaime. Solicita que se pida a las charangas que
cuando esten pasando por la plaza Aragón  no toquen si hay actuación en el escenario. Le
gustaría  que  en  las  fiestas  tengamos  muchas  actividades  en  la  calle,  le  parece  bien  la
descentrazacion, pero el turista quiere actividades por el centro.

- D. Ramón Broza (Asociación de Celiacos). Explica en que consiste la celiaquía y especifica
que en la ciudad hay muchos establecimientos muy buenos, les gustaría que en los puestos
callejeros  se  especifiquen los que tiene opciones  celiacas,  no se tienen  en cuenta en las
inspecciones las analíticas del gluten,  en los establecimientos que se instalan en Pilares, les
gustaría  mantener  contacto  con  dichos  establecimientos  para  poder  preguntar  sobre  los
alimentos que dispensan en relación  a la celiaquía, la demanda hace mas difícil el servicio
cuidado que necesitan estas personas, la Asociación tiene un distintivo a nivel nacional, ya
conocido  y  tiene  un  protocolo  que  se  cumple  con   garantías,  se  realizan  analíticas  para
acreditar el distintivo.

-  D.  Francisco  Manuel  Ruiz  (Consejo Aragonés de  Personas Mayores COAPEMA),  Las
personas mayores de 65 años son el 24 por cien del a población de la ciudad, Sus propuestas,
para  personas  mayores-:  Accesibilidad,  solicita  que  puedan  acceder  a  todo,  rampas,
ascensores,  servicios  adaptados,  señalización  adecuada  para  facilitar  la  orientación,
Programación inclusiva que incluya actividades especificas para personas mayores, conciertos
espectáculos y talleres. Espacios de descanso y sombra muy importante, además trasporte
adaptado para visitar los distintos eventos de las Fiestas. Puntos de información y apoyo para
personas  mayores,  para  brindar  asistencia  e  información,  con  materiales  informativos  con
formatos accesibles. Seguridad y protección especialmente en las zonas más concurridas. Les
gustaría hacer un seguimiento adecuado de las propuestas y  a las fiestas.

- D. Paquita Urbano y D. Fernando Ortiz (Mesa Sectorial de La Jota), Agradece la invitación y
pasa a exponer su criterio sobre el escenario de Las Jotas, informa que reunido con un Técnico
del Ayuntamiento,  se les informo que tendrían escenario para las jotas y se les solicito unos
vestuarios para las jotas, mas grandes dignos y suficientes, se junta un grupo con otro y no
caben, sobre el sonido, los equipos deberían ser adaptados a las necesidades de la actividad.
Sobre el Certamen de Jota, al respecto de las jotas obligatorias, nunca salen a la vez que se
publican las bases, pero no están publicadas las jotas obligatorias. Propone crear un paseo
para la indumentaria fuera de la Ofrenda. Solicita reunión  con el personal técnico para tratar
asuntos relativos al Certamen de Jota, les gustaría tener programación para todo el año sobre
la jota. Da las gracias por ser la Jota Pregonera, en el 22, le gustaría que sobre la indumentaria
crear una zona en las que a las personas que les gusta la indumentaria puedan disfrutar de las
ropa tradicional, preferiblemente en horario nocturno, para mejorar la indumentaria en general,



tomar la indumentaria en serio. Solicita que la Alcaldesa entregue los Premios en el certamen y
en el mismo sitio donde se realiza el certamen,

- D. Ismael Viejo Monje (Plataforma de Afectados por el Ocio Nocturno), Todos los años se
realizan muchas propuestas y continúan esperando que sus propuestas salgan adelanta, nunca
pasa, sus propuestas son muy sencillas y basadas en las normas, que se saltan desde el
Ayuntamiento lo que le parece muy grabe. Respetar los horarios al aire libre, aclara que la
normativa estatal establece que deben acabar a las 23h en los días laborables y a la 1.30 si es
festivo, la celebración no debe suponer ampliación de horarios de bares, respetar la normativa
del botellón, no permitir la barras en la calle, se debe respetar  la normativa del ruido, Espacio
Zity acaba la licitación y no debería salir de nuevo por estar demasiado cerca de las viviendas,
lucharan contra la licitación, solicita una reunión de vecinos con la asociación de vecinos de
Valdespartera y que se tengan en cuenta sus demandas. Espera que este año no caiga en
saco roto sus propuestas.

-  D.  Paco  Montori  (Mesa  Sectorial  de  la  Cultura  Tradicional  Aragonesa).  Sobre  la
divulgación de Cultura Tradicional Aragonesa, tenemos la oportunidad transversal para hacer
llegar nuestra cultura en un momento en el  que la gente esta sensibilizada, como son las
Fiestas del Pilar, se debería ofrecer participación a las entidades que lo soliciten, colectivos que
deseen participar, y que pertenecen a la mesa sectorial, solicita que tengamos mas espacios
escénicos fijos en barrios y rondas además de las joteras por los barrios y los colegios, puesto
que si los centros no pueden tener todos los días fiesta deberíamos llevar las fiestas a los
colegios, reivindica un sitio especifico para el folk.

-   D.  Toño Zarralanga (Mesa de Artes Escénicas).  Le gustaría  que se celebrara antes la
reunión para poder trabajar con más tiempo, le gustaría dar mucha visibilidad al trabajo que se
hace en Zaragoza en su sector, que las compañías pudieran realizar proyectos que finalizarían
en  las  Fiestas  del  Pilar.  Es  buena  la  descentralización  a  pesar  de  la  problemática  del
transporte, también apunta que se concrete un espacio propio para el Folk, propio y foráneo.

- D. Pablo Polo (IBERFLUME) Desde 2008 que se les encomendó  para una ofrenda fluvial y
desde entonces colaboran con el Ayuntamiento en las Fiestas del Pilar, solicita que su actividad
se incluya en el programa de Fiestas, dando paseos a la gente para difundir la imagen del Ebro
en Zaragoza,  de gran valor plástico, informa que sus embarcaciones están al servio de lo que
los zaragozanos propongan.

- Dª Eva Cerdán (Grupo Municipal  PSOE). Agradece la presencia de los comparecientes y
expresa que  le parece mal que esta reunión se celebre en julio, se podía haber convocado en
marzo, para que se pudieran atender la propuestas reclama un nuevo espacio para las Fiestas
del Pilar, el  único espacio festivo de ocio completa su aforo en unas horas, la media de edad
de los que han comprado las entradas está entre 15 y 30 años, desde las dos de la mañana
que cierran las Food Trucks, no hay ningún espacio de las Fiestas para continuar disfrutando
de  las  estas,  además  de  la  diferencia  generacional  y  musical  con  es  Espazio  City,
anteriormente se contaba con dos espacios y cubría todas las franjas de edad desde el 2018
solo hay un espacio de 25000 personas que considera insuficiente,  Lola Ranera propuso un
espacio en la expo, la respuesta fue que allí se celebra el Río y Juego, pero si hay espacio, la
falta de tiempo no es justificación comparado con las ciudades mas cercanas, que si que les da
tiempo, quieren saber por que nosotros no podemos y en Huesca y Teruel si, esta justificada,
considera optimo el espacio expo, considera una obligación de Ayuntamiento facilitar el recinto.
Segundo, más descentralización, indica que las fiestas son las populares.

Toma la palabra Sara Fernandez, Consejera de Cultura, Educación y Turismo, y procede a
dar respuesta a las diferentes propuestas de las entidades, hablando sobre las consideraciones
más relevantes, las propuestas se escuchan durante todo el año, en todo momento estamos
abiertos para recibir propuestas y las recibimos y atendemos pero hay cosas que no están en
nuestra mano,  es cierto que año pasado no se hizo cierre para analizar las fiestas, pero si se
han recogido por parte de los técnicos, que evalúan el resultado de las Fiestas del Pilar:



Informa  a  CERMI,  que  se  ha  aprobado  una  nueva  ordenanza  de  movilidad,  hay  trabajo
pendiente con las distintas entidades relacionadas con las discapacidades y se ha realizado un
grupo de trabajo para facilitar las relaciones con estas asociaciones, reconoce los problemas
de acceso en diferentes actividades como la Feria del Libro, trabajara con las asociaciones
para  solucionar estas cuestiones en el futuro y también para mejorar la accesibilidad en las
Fiestas del Pilar.

En cuanto a los distintos comentarios recibidos sobre los Drones, confirma que no habrá este
año drones, fue un tema difícil de gestionar, las dimensiones de la cuidad y la afluencia de
públicos hace que todo sea mas difícil de organizar que en las ciudades pequeñas, se puede
estudiar en el futuro realizarlo en la Romareda, pero informa que por el momento no se puede
realizar esta actividad de forma satisfactoria.

Sobre la limpieza y el transporte se trasladará a los responsables de cada área las diferentes
propuestas, informa que hay una nueva contrata más eficaz y con mejores medios. 

Sobre la consulta a los Alcaldes de barrio, informa que se les consulta sobre preferencias para
realizar las actividades descentralizadas lo mejor posible, esta bien escucharles y mejora el
resultado de las actividades y la satisfacción de los asistentes.

Sobre  la  Ofrenda  de  Flores   en  relación  a  trasladar  alguna  de  las  salidas   a  la  margen
izquierda, explica que es muy complicado, si lo pasamos al otro lado del Ebro tendremos mas
líneas de autobuses afectadas, el ciudadano sabe lo que supone la participación, además este
año en el la Basílica del Pilar  se han instalado unos andamios y esto aún dificulta mas la
organización  del  recorrido  de  la  Ofrenda,  señala  el  gran  trabajo  de  los  Técnicos,  para
solucionar todas las dificultades

Sobre la movilidad se pasaran las propuestas de los barrios al Área correspondiente.

Sobre el escenario de folk, indica que el escenario ubicado en la Fuente de Goya es el mejor
escenario y el que tiene mejores medios técnicos de las fiestas y es el escenario en el que
estará el folk, es el mismo que las radios, hay que entender que el incremento de los costes y
la  inflación  que  padecemos  todos,  también  lo  sufre  este  Ayuntamiento  y  se  da  en  la
organización de las Fiestas, el Pilar de 2022 costó casi tres millones de euros, lo que supone
un incremento de los costes de un millón de euros respecto a años anteriores, organizar las
Fiestas del Pilar es muy caro, la descentralización también hace que se incremente los costes,
utilizar este escenario para realizar las actividades de folk siendo el mejor escenario de las
fiestas, es algo eficiente y ayuda a controlar los costes, además hay programación de folk en
otros escenarios.

La  formación  de  los  feriantes  de  Valdespartea  en  relación  a  la  igualdad  se  consultará  a
Servicios Públicos, le parece una buena propuesta.

Lo de fumigar es una propuesta a tener en cuenta muy interesante

Otra carpa resulta imposible en el periodo que nos queda, una licitación de esas magnitudes no
se resuelve en tres meses, en nuestra ciudad se da la circunstancia que hubo una sentencia
judicial sobre el Parking Norte, donde dice que este tipo de pabellones no se pueden montar,
por sentencia judicial, los informes preceptivos no serian favorables por esta razón, sabemos
que hay un problema de espacio en el Zity,  para el próximo año que ya se agotará la prorroga
del el concurso, la realidad de hoy en día no tiene nada que ver con la situación de hace cuatro
año, por ello se deberá valorar como sacar a concurso el espacio Zity el próximo año, depende
de muchos factores y la seguridad es algo primordial, no es tan fácil como tomar decisiones,
hay que tener en cuanta todos los informes técnicos, Ahora mismo Interpeñas no tiene una
solución y eso lo sabemos y el uso de los espacios no se puede resolver sin el apoyo de los
técnicos,  de la  seguridad  y  de los jurídicos,  le  gustaría  dar  solución a  los  peñistas   y  se
estudiará, pero hay que cumplir con todas las normativas y con la legalidad vigente.



Se ocupara de conocer las razones de los horarios de las Peñas y hablará con Servicios
Públicos para trasladar esas diferencias con los horarios autorizados para las actividades de
las Peñas durante las Fiestas del Pilar.

Sobre las coordinadora de Comparsas de los Cabezudos de los Barrios, igual que con otras
propuestas  que consideréis  se  pueden incluir  en  el  Programa de  las  Fiestas  del  Pilar   la
difusión del Programa es enorme, en el salen muchas iniciativas privadas y se puede hacer
cualquier aportación,  programar los Cabezudos de los Barrios en las Fiestas del Pilar es muy
complicado, el  año pasado se realizó una actividad de cabezudas, como actividad puntual,
podéis pasar alguna propuesta puntual, pero la Comparsa Municipal es la que tiene tradición y
es la que programamos desde el Ayuntamiento. 

Propone poner en contacto a la Asociación de Celiacos con los responsables de las distintas
actividades que se organizan desde el Ayuntamiento como el Espacio Zity, o las Food Trucks, o
con la  Asociación de Cafés y  Bares para auditar  las opciones de los Celiacos,  no hemos
encontrado quien gestione la Churreria Celíaca, se quedó desierta y si desde la Asociación de
Celíacos estáis interesados se podría resolver de forma favorable.

En relación a  las charangas de las peñas, que pasen por plaza Aragón no nos es posible
coordinar con exactitud el tiempo en los que transitan por las plazas, el encuentro de charangas
si tiene un horario y os sugiero acompasar la programación de las Casas Regionales 

Sobre la Mesa de la Jota  en referencia a las bases el certamen de jotas, hace dos meses que
se publicaron las bases, en la base 14 ya se recogen los estilos que deben prepararse los
concursantes, se pueden aportar propuestas en las distintas reuniones de la Mesa de la Jota.
La propuesta del paseo de la Indumentaria parece muy interesante, además se difundirán unos
videos que informarán sobre la mejor forma de vestirse, Julio Bellido, gran conocedor de la
materia, se ha ofrecido a grabar unos videos con recomendaciones sobre la mejor forma de
vestirse en relación a la Indumentaria Aragonesa.

Desde la Mesa Sectorial de la Jota, hacen constar en el acta a modo aclarativo, que los vídeos
que van a grabar de indumentaria de Julio Bellido es una propuesta ajena a la Mesa Sectorial
de la Jota.

Desde Cultura se programan muchas actividades de las Fiestas del Pilar, pero también desde
otras muchas Áreas del Ayuntamiento, incluso actividades de iniciativas privadas, le pide a la
mesa  de  Cultura  Tradicional  la  propuesta  de  las  Rondas,  las  Fiestas  es  un  momento  de
especial  importancia  para  resaltar  nuestro  Folklore  y  nuestras  raíces,   también  sobre  los
colegios solicita propuestas para la divulgación de las Fiestas en los colegios, ya se realiza un
trabajo de divulgación en los colegios sobre las actividades de las Fiestas,  y estudiaremos
cualquier propuesta.

Sobre la ofrenda fluvial se deberá incluir en el programa. 

Pasaremos el correo electrónico para las propuestas, y tenemos prevista hacer una reunión en
septiembre.

Toma  la  palabra  la  representante  del  Grupo  Municipal  PSOE,  que  quiere  hacer  una
puntualización, desea hacer  constar que no quiere que los presentes piensen que realizan
propuestas que no cumplen con la legalidad vigente, indica que sobre la sentencia del Parking
Norte, lo que dice es que no se puede asignar directamente a las peñas, no que no se pueda
instalar un pabellón en este espacio, mas adelante ya se debatirá, después de la sentencia se
mantuvo abierto, dos recintos mejora la seguridad y existe un informe sobre este punto, es más
fácil  controlar  la  seguridad  y  la  movilidad  con  dos  espacios,  indica  que  el  PSOE  nunca
propondrá cualquier cosa que de problema jurídico de seguridad.

Toma la palabra nuevamente la Consejera, Sara Fernández,  para indicar que conoce que hay
un problema con la seguridad y estudiará los informes, las fiestas del Pilar de años anteriores
no son las mismas que ahora e informa que realizará el año próximo las acciones necesarias
para ampliar el Espacio Zity.



D. Ismael Viejo Monje (Plataforma de Afectados por el Ocio Nocturno), solicita la palabra y
expone que Valdespartera es inviable, menos ampliarlo y a su consideración no debería seguir.

Sin más asuntos que tratar ni más intervenciones, se da por finalizada la sesión siendo las
veinte horas y quince minutos del día indicado supra.

 


